

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales.--Oficina: frente al Parque La Victoria.

Editor y Redactor--HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 30 DE ABRIL DE 1912

Nº 2076

Napoleón Soto J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería y confitería de las mejores casas europeas. IMPORTACION DIRECTA. -- VENTA AL POR MAYOR. -- DEPÓSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE

COMPRO CAUTCHO (HULE)
á los mejores precios de la plaza.

ALBERTO FAIT.

La Magnolia

PUNTARENAS

Es la cantina más bien surtida que hay en el puerto. Por la actividad del servicio, por la calidad de sus licores, y por la confortable instalación, es la cantina favorecida de la juventud elegante de Puntarenas y de los turistas extranjeros.

Frente al Cuartel.

PEDRO A. ROSÉS, propietario.

HOTEL EUROPA

Unico de 1a. clase en Puntarenas. -- Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Noiso

LA VIUDA ALEGRE

Gran Baratillo
de Novedades

PUNTARENAS

BOTICA DE PUNTARENAS

DE RICARDO GONZÁLEZ VERANES
Servicio día y noche sin alteración de precios. Surtido completo de drogas frescas y medicinas de patente.

Se garantiza la legitimidad de lo que se vende. Especialidad en el despacho de recetas.

Gran variedad de artículos de baño y tocador, de las mejores fabricas europeas. Novedad en cristalería. Se atiende con preferencia á los pedidos del Departamento. Precios de situación. --Puntarenas.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, comba y brasil. Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

FARMACIA AMERICANA

-DEL-
Dr. Spencer Franklin

Surtido completo de drogas frescas y puras. Especialidad en el despacho de recetas por persona competente. Perfumería. -- Artículos de Tocador y objetos para regalo. -- PRECIOS POPULARES --

AZUCAR
del **TEMPISQUE** el mejor que hay en plaza, se vende á precios sin competencia donde
MANUEL BURGOS

HOTEL AMBOS MUNDOS
(Antes Hotel Colombia)
de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS. --FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cantina montada á la última.

FERRETERIA de Héctor Esquivel

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Agencia de los Vapores del Golfo de Nicoya.

AZÚCAR

Federico Apestequi -- La Mansión -- en casa de Man Chong Sing & Co -- Precios sin competencia. -- De la nueva cosecha y de muy buena clase, se vende en comisión.

DE MIRAMAR

Sr. Redactor de

"El Pacifico."
Puntarenas.

Matrimonios

Estos han estado de cosecha para nuestro tata padre, que de una tarca casó el 16 del corriente seis parejas, recibiendo tamaño gurbia, fuera de bautismos, etc., por eso decimos á quien Dios se la da

Á propósito de esto, nos ha llamado la atención que en dos de sus últimos viajes á ésta no haya traído su con... sabida florita al hojal

Se le habrá vuelto á deshojar?.. Lástima, y en tan temprana edad.....!!

Inauguración de la cañería

Como estaba anunciado, el 19 del corriente llegó de esa la comisión de la ilustre Municipalidad integrada por el señor Gobernador don Diego Chamorro, don Francisco de P. Amador, don Víctor Céspedes Duque, don Félix Rivera Pitt y otros.

Fué tan fría la inauguración, que nadie salió al encuentro de la comitiva, demostrando el pueblo su disgusto, no por la obra, que en sí es de progreso indiscutible, sino por ser el señor Agente Principal de Policía persona poco grata al lugar y que á pesar de las quejas contra él puntualizando cargos, lo sostenga el señor Gobernador, cosa que en bien del pueblo y por deber debía remediar.

Del informe nada sabemos, pero ya suponemos que debe ser cajonero.

Con la misma frialdad que entró salió la comisión á las 4 p. m.

Escándalo impune

El 20 del corriente y como á las 9 a. m. agredió Agustín Tomé, ind viduo de malos antecedentes al señor Víctor M. Ruilova, que á no ser por la intervención del señor Guillermo Figueroa, hubiera tenido que lamentar alguna desgracia. La policía billó por su ausencia, sabemos que el ofendido dió parte á la autoridad, pero; todo quedó como siempre, en la impunidad! A los pocos momentos Tomé andaba en las taquillas en un puña en la bolsa y á la vista, sin que nadie se atreviera á reconvenirle.

Por la noche formó un baile este sujeto en una fonda que tiene, donde fué el escándalo mayúsculo, insultó sin motivo alguno al señor Gregorio Prendas, como también lo hizo á un polizonte que por el momento no recordamos su nombre. Todo como siempre, quedó en la impunidad!

Parece que Tomé goza de inmunidad ante el señor Agente Principal, tolerancia que raya en falta de cumplimiento.

Lluvias

El 22 del corriente cayó un aguacero algo regular, lo que

Vaya á la 4ª página

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES á las cinco p. m.

Los nuevos y los osos vapores Carrillo, Sizala, Tivies y Terralba, llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en 8 días, tocando en Colón y Jamaica con objeto para recibir pasajeros y correo. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.

Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios. -- Todos los viernes á las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores Heredia, Cartago y Orleanian

Para Boston (Directo). Todos los DOMINGOS en la madrugada

Servicio de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Para Bocas del Toro. -- Todos los LUNES á las 5 p. m. vía Colón

Servicio de carga y pasajeros.

Los pasajeros para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Además, todos los pasajeros deben poseer de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., etc., dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes Sasso y Pirri en San José.

W. E. Mullins -- Administrador General.

Rafael Calero Corozal C. R.

Tienda, abarrotes y pulpería. La única en su género. Precios al alcance de los más pobres.

AVISO

La Compañía Agrícola y de Transportes de Guanacaste hace saber:

Que desde hoy en adelante ofrece al público carne refrigerada.

Puntarenas, 13 de abril.

Hermosa casa comercial

Doy en arriendo por contrato ó sin el, la mitad de la hermosa casa que fué de don Manuel Barahona y que es del infrascrito.

El comerciante que desee puede dirigirse á don Arturo Araya V. en la Farmacia Universal, quien está autorizado para hacerle cualquier innovación que le dé comodidad al interesado. --Miguel Guzman C

Felipe Mayorga Rivas
--Ingeniero Topógrafo--
Costa Rica Centro América

Harina Dayton

Por motivo de alza en Estados Unidos, el precio de esta harina, hasta nuevo aviso, será de \$ 10.25 el quintal, ó sean \$ 15.38 el bulto.

S. SARAVIA.

Puntarenas, abril 8 de 1912.

OPORTUNIDAD

Un Tenedor de Libros titulado, ofrece sus servicios profesionales haciendo cargo de cualquier clase de trabajo en este ramo. Especialidad en cálculos de facturas. Informes en la Oficina del Pacifico.

Gratificación

Se dará á la persona que presente en esta oficina, un llavero con cuatro llaves. Perdido en el Parque el lunes.

REPORTAJE CON EL POETA UGARTE

El Gobierno prohíbe la trasmisión telegráfica

En qué país vivimos?

A pedimento de nuestro distinguido colega "La Información", celebramos el sábado un corto reportaje con el poeta Ugarte, cuyo texto, el que abajo insertamos, después de aceptado aquél día en la oficina telegráfica de esta ciudad, de ORDEN SUPERIOR no fué transmitido.

Antes de entrar en comentarios, entérese el lector de lo que el poeta, por nuestro medio, decía al diario capitulino, contestando al interrogatorio que le hicimos.

Sus frases, sin quitar ni poner sílabas son las que siguen:

"Sobre mi viaje escribiré un libro y allí pondré todos los entusiasmos y todas las tristezas, todas las buenas y las malas impresiones, toda la sombra y toda la luz. Ahora es imposible condensar en cuatro frases las reusaciones múltiples y contradictorias de la gira.

Sin embargo no puedo menos que acceder al pedido de un diario que me inspira tanta consideración y tanta simpatía.

No sé si me engaña mi infatigable optimismo, pero en tesis general, las impresiones son buenas. Creo que nuestra América palpita y vive de un extremo a otro de sus límites. Podrá haber algunos gobiernos culpables, podrá haber en determinadas regiones políticos capaces de entregar la bandera en cambio de poder, pero mientras la juventud y el pueblo manifiestan la tensión vibrante que he podido comprobar, el porvenir tendrá siempre una sonrisa de confianza.

De algunos gobiernos, como el de Guatemala y el de Nicaragua, puedo decir, sin temor de caer en indignaciones excesivas, que son una vergüenza para todos nosotros. Sin embargo hay que establecer diferencias. El tirano guatemalteco es suficientemente habil para no entregar más que lo estrictamente necesario para mantenerse en el poder. Los hombres inferiores que dominan en Nicaragua entregan cuanto tienen a su alcance sin recibir en cambio más que humillaciones.

Pero, ¿qué importa que en El Salvador esté en el Palacio Nacional San Ignacio de Loyola, qué importa que Mayorga Rivas y Froylán Turcios hayan perdido toda noción de dignidad en sus diarios oficiales, si hay en todas partes una juventud activa y un pueblo honrado, si hay sobrados elementos de regeneración en la atmósfera...

Ante el mal que hemos visto, recordemos la frase del Dante: *Guarda e passa*. Los degenerados, los abyectos y los traicionados no merecen que los tomemos como parte representativa del conjunto. Lo que debe ocuparnos es la utilización y el desarrollo de las fuerzas sanas de nuestros países para modificar las direcciones erróneas de algunos estados, vigorizar los músculos continentales, sanear los problemas políticos de ciertos

países y devolver a toda la América Central y a toda la América Latina su respetabilidad por los medios que se han empleado aquí: patriotismo, orden, trabajo y respeto al derecho de los demás.

Lo que digo de Costa Rica no es una galantería inútil. Hace pocas horas que he llegado y ya puedo comprobar que me encuentro en un ambiente. Este no tiene el aspecto puerilmente guerrero de otros puertos donde solo se oye el clarín de los cuarteles, donde solo se asiste en las calles al desfile desordenado de soldados hastiados y descalzos. Ningún policía secreto se ha atado a mis pasos para vigilar torpemente mis inofensivas evoluciones. Todos los telegramas que he puesto o que me han dirigido han llegado a mi destino, cosa que ocurre por primera vez desde que salí de Cuba. El hotelero no me ha mirado con desdén al saber que no soy yanqui. Y estoy seguro de que mañana, al tomar el tren para la capital, no me preguntará un comisario si tengo mi permiso en regla.

Todo esto me parece doblemente admirable después de venir de Corinto donde se ha cometido conmigo un atentado que no sé cómo acaecerá.

El Gobierno nicaraguense empezó por interceptar los telegramas que envié desde San Salvador a los periódicos y a los particulares. Cuando llegué al puerto, el Comandante militar me significó asperamente que no debía desembarcar. Pocos minutos después, el jefe de policía local me hizo la misma notificación poniéndome a mano en el hombro y sirviéndose de palabras que no es posible reproducir aquí. En vano traté de averiguar las razones que motivaban esa medida. No se me dio explicación alguna; y para subrayar la injusticia se me prohibió toda comunicación con el puerto y con la capital. Dos agentes de la policía reservada se instalaron a bordo. Otros agentes uniformados me vigilaban desde el muelle. Todas las cartas y telegramas que intenté oír andar me fueron devueltos. — La consigna era impedir que llegara mi protesta a Managua y a León.

Tuve que recurrir a complicadas habilidades de prisionero para hacer pasar el papel que dió lugar a la protesta ruidosa de la prensa independiente.

Para avisar al Cónsul Argentino, fué necesario emplear también las argucias más sutiles. El Cónsul acudió inmediatamente a mi llamado y telegrafió al gobierno preguntando las causas de tan extraña medida. Nadie le contestó. Tres veces se dirigió al Ministerio de Relaciones y siempre con el mismo resultado.

El vapor "City of Sidney" tenía mucha carga y permaneció en el puerto de Corinto cuatro días. El Cónsul Argentino me acompañó durante dos días y me hubiera acompañado más si, faltando a las consideraciones diplomáticas más elementales, la policía no se hubiera ensañado con él también.

La última vez que bajó del

vapor fué detenido é interrogado por dos agentes. El acto resultó tan descortés, que el señor Candiotti resolvió tomar el primer tren para Managua, con el fin de protestar personalmente ante el Gobierno.

Demás está decir que no he vuelto á tener noticias de él. — Los telegramas para mí, aunque vinieran firmados por el propio Cónsul, no circulaban en Nicaragua.

Pero en medio de tanta tristeza asistí á un espectáculo reofortante: el que ofrecieron los obreros cargadores del muelle al venir á pasear ante el vapor como muda protesta significativa la bandera del Partido Liberal!

A qué móviles obedeció la disposición de no transmitirme el reportaje arriba inserto?

En honor de verdad, no encontramos uno solo justificable.

Por INCONVENIENTE, se nos dijo, el SUPERIOR ordenó no dar curso á su telegrama.

Y para nosotros lo de inconveniente, es una argucia abogadil traída del cabello para legalizar un procedimiento punible.

Nada merecedor de aplauso se ha conseguido arrebatándonos el derecho de servirnos del telégrafo nacional para la trasmisión del pensamiento escrito.

Tampoco se ha alcanzado una victoria restringiendo, de modo directo, la libertad de expresión.

Por el contrario: el paso del Gobierno, á quien suponemos EL SUPERIOR en este caso, ha sido inconsulto: violatorio de los derechos que nos confiere la Carta Fundamental: un acto que parece precursor de las ignominiosas tiranías que desolan el suelo centroamericano y que no se compagina ni con el republicanismo de que tanto alardeó nuestro Presidente cuando se lanzó tras la primera magistratura ni con el pleito homenaje que al decir de los hombres de Gobierno, se rinde á las libertades patrias en esta República.

El procedimiento del Gobierno en esta era, cuando "jamas ha rayado tan alto el sol de la libertad", ha provocado nuestra indignación y el grito de protesta que hemos querido consignar en los telegramas que van al pie, los cuales, como el texto del reportaje, no merecieron la venia de los que rigen nuestros destinos, y por consiguiente, no se les dió el curso por nosotros deseado.

Señor don Manuel Ugarte San José

Orden superior impidió trasmisión reportaje celebrado á pedimento "La Información".

He aquí un acto que viola los derechos individuales y coloca á los hombres de Gobierno en el triste predicado de conculcadores de las libertades. — Protéstole mis consideraciones más distinguidas.

Héctor Guevara Santos

"La Información" San José

Reportaje que celebré sábado á petición de Ud. con el poeta Manuel Ugarte, después de depositado en oficina telegráfica, orden superior impidió su transmisión.

Este paso que restringe la libre expresión del pensamiento escrito viola los derechos que nos confiere la Carta Fundamental y presenta á este país de las libertades como un remedo

Héctor Guevara Santos

"La Información" San José

Reportaje que celebré sábado á petición de Ud. con el poeta Manuel Ugarte, después de depositado en oficina telegráfica, orden superior impidió su transmisión.

Este paso que restringe la libre expresión del pensamiento escrito viola los derechos que nos confiere la Carta Fundamental y presenta á este país de las libertades como un remedo

de República, donde la voluntad de los que mandan es superior al poder de las leyes que nos rigen.

Héctor Guevara Santos.

Ahogado en Limón

— POR TELÉGRAFO.

Abril 29.—Ayer como á las 6 a. m. se embarcaron los jóvenes Sidney Tellar, Francisco Garrón, Charles Limbrick y Víctor Manuel Rodríguez en su lancha llamada "A pito y caja" á dar un paseo á orillas de la costa, como á las 5 y 30 de la tarde encontrábase á la altura de Westfalia, desgraciadamente á esa hora estaba la mar bastante picada, como la lanchita es pequeña, siendo apenas de dos caballos de fuerza, muy pronto estuvo envuelta por una ola gigantesca. Viéndose en peligro tan grande uno de ellos, el joven Garrón le recomendó á sus compañeros mucha sangre fría y nadar hacia la orilla. La suerte en este caso no se mostró propicia para Rodríguez quien pereció ahogado; sus demás compañeros con algunas dificultades ganaron la playa. Se ha organizado una comisión para buscar el cadáver de Rodríguez que hasta ahora no se ha encontrado.

Felicitemos á los salvados y profundamente damos á familia Rodríguez nuestro sentimiento.

CORRESPONSAL.

Un herido en Guacimal

Algo grave ha ocurrido en la Planta de Guacimal, pues el señor Juez del Orimen de esta Provincia recibió aviso telegráfico del Agente Principal de Policía de Chomes, en el que le da cuenta de haber sido gravemente herido el señor Manuel Sánchez de aquel vecindario y le pide mande inmediatamente al médico por no ser posible traer al herido, quien no resiste el viaje, lo que demuestra que el asunto es serio. También participa dicha autoridad que el delincuente huyó.

El Alcalde partió para el lugar del suceso poco tiempo después.

LA EMULSION

DE Scott es la emulsión por excelencia.—"Por su excelente preparación y por no contener sustancias irritantes como la creosota ó guaya-col, receto siempre de preferencia la Emulsión de Scott en el tratamiento de las afecciones pulmonares y en los estados discrásicos del organismo, siempre con los mejores resultados."—Dr. Joaquín Martínez, México, D. F.

VEA USTED



que cada frasco de Aceite de Hígado de Bacalao que compre lleve la marca del "Hombre con el Bacalao á Cuestas."

Ella representa la legítima y la mejor preparación de Aceite de Hígado de Bacalao que se conoce por el nombre de

Emulsión de Scott

que contiene el mejor y más puro Aceite de Hígado de Bacalao de tal manera emulsionado con los hipofosfitos de cal y de soda y glicerina que hace de los cuatro ingredientes la forma más eficaz para combatir las enfermedades del pecho y los pulmones.

"Rindiendo culto á la verdad, manifiesto que hace cinco meses que mis hijos toman la Emulsión de Scott, con cuya medicina he logrado retirarles los catarros que con frecuencia padecían, notando además, que su desarrollo físico adelanta rápidamente."

A. E. GONZÁLEZ, Jalapa, Ver., México.

Cabos sueltos

Bienvenida

En el último vapor del Norte, volvió á los lares patrios, la señorita Chita Mac Adam, después de pasar una larga y feliz temporada en el país de los Lagos.

Le presentamos un afectuoso saludo de bienvenida.

Ilustre huésped

Por exceso de material, no cumplimos en el número anterior, con el deber de presentar atento saludo al señor Ministro de Italia, quien llegó á Costa Rica procedente del Norte en el vapor City of Sidney.

Grata permanencia le deseamos.

Personales

—Para Liberia don Virgilio Salazar.

—De San José don Vicente Solano.

—Del mismo lugar don Isidro Montoy.

—Del Guanacaste don Marcelino Losilla y don Pedro Rosés.

—Regresó á San José D. F. de P. Amador.

—Vino del interior don Alberto Echandi.

—Volvió á San José D. América de Ruissi y señorita Mercedes García.

—Don Jorge Chamberlain y joven esposa llegó de San José.

Sorteo

En los últimos sorteos de la sastrería de don Teodoro Acuña fueron favorecidos con traje don Belisario García y don Patricio Acébedo.

A fin de regularizar los sorteos, se suplica á los señores suscritores estar al corriente de los abonos semanales.

CAPITAL

Líquido pagado: C. 1.700,000

Un millón setecientos mil colones para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. con nosotros)

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y **AUMENTAMOS EL CAPITAL PAGADO EN COLONES 200,000.**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos por servirles bien, persistiendo en nuestro conocido lema: **CORDIALIDAD CORTESÍA Y BUEN TRATO** y hoy se alegrarán de saber que también hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que continuaremos haciendo, pues nuestras ganancias **NO SE RETIRAN** del negocio sino que se invierten constantemente en él, para beneficio de todos nuestros clientes. Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. ¡No se pesará!

Bennett, Rojas & Fernández,

BANQUEROS

Agencia en Cartago:

Nicolas Casasola Ortiz

MIXTURA

anti malaria del doctor

Crisanto Badilla (HEREDIA)

ESPECÍFICO CONTRA LAS FIEBRES PALUDICAS

Es beneficioso especialmente en casos de fríos y calenturas ó cualquier forma de **PA-LUDISMO**. Conocido hasta hoy como el mejor remedio contra el paludismo ó malaria: fiebre remitente ó intermitente, calenturas de la costa, con ó sin frío, anemia, neuralgia, dolor en el bazo ó el hígado y demás desórdenes de carácter palúdico.

De venta en todas las farmacias y botiquines de la República.

CAREYERIA

De Francisco L Huez

Especialidad en trabajos de carey. Peinetas, prensadores de pelo, peinetones, peines, sortijas, memorias, pulseras, anillos para señoritas, variadísimas clases, etc. etc. Todos estos trabajos se ejecutan conforme á los más modernos estilos, empleando el verdadero CAREY y no imitaciones para sorprender al público.

Anexo á este negocio, hay venta de billetes de lotería del país. Cambio de monedas. Se compra oro. Bajos de doña Francisca de Ríos.

Man Chong Sing Co.

Gerente: José Apuy

Almacén, abarrotes. Obstante renovación de mercaderías. Venta al por mayor y detal. Precios sin competencia. Ventas para el comprador. Se atiende especialmente órdenes del Guanacaste. Puntarenas, junio de 1911.

LA BOTA DE ORO

PUNTARENAS

ZAPATERIA DE JOSE MARTINEZ Contiguo á la joyería de don Alejandro Molina.

Se hace cañudo cosido y clavado **NUEVOS ESTILOS — PRONTITUD, PERFECCION Y ECONOMIA.**

APARTADO 94.

Compañía Nacional de Seguros

Capital Cj. 630.000

Agente en Puntarenas,

LUIS CASALVOLONE

OFICINA: FRENTE AL JUZGADO

Esta Compañía asume riesgo contra incendio en todo el territorio de la República—17 de setiembre de 1911

AL SIGLO NUEVO

puntarenas

Surtido completo de muebles de Viena y americanos, coronas de hierro, cristalería, lóse; artículos para marinos, como motores, planchas de cobre, estopa, felpa, clavos galvanizados, tachuelas cobre, alquitrán y brea.

ESPECIALIDADES

COGNAC Otard DUPUY
CERVEZA Schlitz, Wiskey
Maliatan y CIGARROS Go-quetas

Abarrotes y géneros, surtido completo y renovado
Por **A. HERRERO Y Co.—M. LOSILLA.**

T. ASSMANN & Co.

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde **FELIPE J. ALVARADO.**—San José y Limón

Elders y Fyffes, Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Lithón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol: ... £ 20

" " " ida y vuelta ... 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 o/o. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben de proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes **SASSO & PIRIE** en San José.

W. E. MULLINS,—Administrador General.

TEODORO ROIZ

Establecido en 1899.—Teléfono Roiz—Apartado 53 Puntarenas—Costa Rica

FABRICANTE DE JABON Y VELAS

Agente de la harina "Criolla" del molino de **SANTIAGO FERNANDEZ** superior á todas y de los **CIGARROS Flor de Cuba.**—**COGNAC Martell.**—**PURROS** Mexicanos.

Almacén de abarrotes al por mayor

Hay siempre:—Cañón, Alambre, Techo de hierro, Pinturas Inglesas Cemento, Papel, Fósforos, Galletas, Confites.—Licores: En este ramo no tiene competencia; hay muchos y muy buenos.—Tomado en buena cantidad **SE HACEN REBAJAS CONSIDERABLES**

E. ESTRADA

Ofrece á su numerosa clientela los mejores artículos en abarrotes, licores y géneros de toda clase.—Vende á precios módicos y garantiza la mercadería.
LIBERIA, COSTA RICA

Téngase presente que esta Farmacia no ha alterado sus antiguos precios.



Acudid y os convenceréis.

POSTAL

Al Corresponsal de "El Republicano" en Esparta.

Cuando de la nada, se surge, es una gloria; y es una gloria también salir de un establo para un plantel de enseñanza. Eso se llama ascender.

Y se desciende, hasta el charco, cuando se va á Puntarenas en medio de dos policiales, por intona de robo de unos expedientes de la Alcaldía; y se desciende, cuando el nombre que se lleva aparece en registros de policía y en las alcaldías; y se desciende hasta el pantano inmundo, siendo mal intencionado y cobardel.

Y de dónde ha salido el sujeto ese? Que lo averigüe don Cloro. ¡Ese huevo quién sabe qué carraca lo puso! Es un forastero que vino á pedir abergue á los establos de Costa Rica. ¡Qué tontol! ¡Para qué venirse y dejar la tierra de promisión! A saber si este será de los que vienen hasta sin alforjas, para hacer más ligero el viaje. ¡Qué risa, Dios santo! Y lo peor del caso es que con los empleos le pasa lo que á las piedras de río: no para en ninguno, y por sus buenos tejes y manejes hasta inhabilitado está e pobre para servir puestos públicos. ¡Olé! y éste es el que rasca y revienta, y hasta rasta picazones ajenas! Bien por el servilismo!

"La necesidad tiene cara de machete esta e en tu vaina". Con que... es mejor salir del establo y llegar á servir en un templo de Minerva, que salir para Puntarenas entre policiales...? Queda servido el correcto y ALTÍSIMO señor corresponsal, á quien aconsejo gastar un lenguaje más pulcro, para que el público lector no lo tache de indecente por palabrotas tan requete feas.

Hasta luego, eh?
ANGEL WEBSTER.
Esparta, abril 26 de 1912.

Un incendio

Hoy á las 10 a. m. fué incendiada la casa de habitación de Abel y Estebana Briceno, no pudiendo evitarse la pérdida de los muebles, ropa etc. etc.; por las grandes llamaradas que no dieron tiempo de sacar nada. Lamentamos la desgracia ocurrida á la familia Briceno.

CORRESPONSAL.

26 de Abril de 1912.

Algo sobre bucería

La ley de 14 de julio de 1906 establece y reglamenta el buceo en el litoral del Pacífico de la República, pero esta ley fué infringida el año ppdo. por los buzos que llevan escafandra, en el artículo 5º, el cual claro y terminante prohíbe á los buzos de máquina bucear en aguas cuya profundidad no mida más de 11, ms. 50, computados en las mareas bajas. El descontento que reinaba el año ppdo. en todos aquellos que trabajaban en la bucería de cabeza tenía su razón de ser debido á que los buzos de máquina trabajaban en la zona correspondiente á los buzos de cabeza; ó para mejor decir, los buzos de máquina se aptopiaban de todos los yacimientos de mal e-perlas que se hallaban á una profundidad destinada por el artículo 5º de dicha ley, á los buzos de cabeza.

Es muy justo, pues, que el Supremo Gobierno se interesó por corregir este defecto el cual es perjudicial á los intereses de los buzos de cabeza, quienes exponen más su vida con la esperanza de ser recompensados sus esfuerzos, lo cual se les hace difícil con el allanamiento que dejamos expresado.

Creemos conveniente y de urgente necesidad para evitar los abusos apuntados, que en lo sucesivo, el Gobierno proceda, como en otras épocas, á nombrar un Inspector de Bucerías á fin de que exija el cumplimiento de la ley citada.

UN GUANACASTECO
Sardinal, d 1912.

No hay duda

La crisis económica se está presentando silenciosa ente, poco á poco, y no hay duda que el que más está haciendo para salvar la situación en Puntarenas son los señores A. Asch y Brós quienes, han hecho contratos para edificar veinte casas dando así trabajo á muchos obreros. Además los precios de la mercadería á que están vendiendo en su almacén son tan bajos que no dudamos están al alcance de todos y así ayudan á desaparecer la crisis.

En el próximo número daremos una lista de artículos á precios especiales que llamará la atención del público por ser á menor costo y porque a nos han crecido dichos señores Asch.

